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美丽中国 我是行动者
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永安山上高山滑翔 横槎村内农庄采摘

富阳常安镇生态好了发展快了开展岸线整治加快生态复绿

消除船舶污染保护生态环境

镇江跑出生态建设加速度

环境问题一网打尽 督办成效一目了然
宁津用好大数据为快速解决问题插上精细化、智慧化翅膀

地方资讯

唐鑫林正在检查红外相机。

◆邢飞龙

在 神 农 架 土 生 土 长 的 唐 鑫 林 ，今 年 刚 29 岁 。
2019 年 4 月，他加入了神农架太阳坪自然保护地，成
为一名巡护员。在这一年多的时间里，唐鑫林的足
迹踏遍了整个保护地的山川河流，巡护里程超过
1200 公里。

唐鑫林工作所在的太阳坪自然保护地位于神农
架林区东部，约占林区国土面积的 2.6%。保护地最
高海拔 2485 米，最低海拔 750 米，地形复杂，有高山
草甸、峡谷溶洞、山地溪流等多种地理地貌。整个保
护地属于亚热带山体森林系统，拥有得天独厚的地
理位置和丰富的生物多样性。其中，重点保护动物
有林麝、猕猴、亚洲黑熊、红腹锦鸡等，重点保护植物
有珙桐、黄杨木和红豆杉等。2018 年 12 月 17 日，太
阳坪自然保护地成立，桃花源生态保护基金会与神
农架林管局签订托管协议，由基金会下属太阳坪生
态保护中心负责管理这片面积达 85.7 平方公里的国
有林。

唐鑫林就在这样一片土地上开展自己的巡护工
作。每个月定期巡护之前，他和队友们都会针对保
护地的威胁区域和威胁方式设定巡护线路。巡护途
中，他们需要淌过急流，爬过斜坡，徒手攀岩。巡护
结束后，大家又会围坐在保护地中心的办公室里，录
入巡护记录下来的数据，复盘整个巡护工作流程，反
思和讨论这次巡护中的成功与不足。在这样的工作
氛围中，唐鑫林和他的队友们一直在进步成长。

太阳坪自然保护地周围有 6 个社区，村民们通
过在保护地内挖药放牧等方式谋生，村民的发展和
生态保护存在一定的矛盾。把太阳坪建设成一个生
态保护和社区发展相互协同的自然保护地，是唐鑫
林一直奋斗的目标。平日里，唐鑫林和他的队友们
在保护地周边开展社区入户宣传，推动社区参与保
护，让村民们主动投入到生态保护建设中，形成社区
自发性的保护行动。他们曾对周边的宋洛乡、莲花
村、西坡村等地的 35 户村民进行入户调研，在村民
的协助下，绘制了各村落的资源图，用以辅助未来的
保护行动。

唐鑫林的巡护工作不只这些，他还需要在保护
地里架设红外相机，获取相关的动物影像，对保护地
的物种进行长期监测和分析。迄今为止，唐鑫林所
在的太阳坪生态保护中心共安装了 91 台红外触发
式相机，一旦有野生动物经过，这些相机便会立即启
动，拍下照片或视频。

2019 年 11月 25日，位于太阳坪自然保护地龙潭
崖屋路边的红外相机记录了国家一级保护动物金雕的影像资料。此外，太
阳坪自然保护地内还曾拍摄到亚洲黑熊、猕猴、毛冠鹿、鬣羚等珍稀动物。
对唐鑫林来说，红外相机记录下的这些野生动物是大自然最好的嘉奖。

在唐鑫林看来，一名合格的巡护员，除了保护好保护地的一草一木，还
要阻止他人私自侵占、破坏自然资源。他们平日里要及时制止乱捕滥猎、乱
采滥挖、乱砍滥伐现象，并向上级报告，协助查处破坏资源案件。截至目前，
通过坚持不懈的反狩猎宣传，唐鑫林已经促使村民主动上交电猎机 1 台、兽
夹 26个、猎套 532个。

除了巡护员的身份外，唐鑫林还是一名 Vlogger。在平时的巡护工作
中，他积累了大量的视频素材，利用自己的空余时间剪辑
制作视频。唐鑫林用他的相机记录过保护地毛家河巡
护、修缮保护地公路等经历，也讲述过队友徐先华的巡护
故事。在唐鑫林的镜头里，不仅能看到太阳坪自然保护地的
秀美风光，也能真真切切看到巡护员工作的艰辛和不易。

唐鑫林说，他想把自己看到的每一处风景、每一个野
生动物都用相机记录下来，除了让大家看到大自然的美
好，更重要的是向大家传递保护自然的理念，这样自己的
工作才更有意义。

◆周兆木 温欣欣王杰

孙权故里行，壶源溪上游。6
月下旬，2020“富春山居·味道山
乡”壶源溪流域首届“绿水青山”
嘉年华启动仪式精彩上演。在夏
日这一欢乐季节，不如到常安镇
走一走，体验大自然的美好。

近年来，浙江省杭州市富阳
区常安镇举全镇之力持续推进壶
源溪流域联动发展，充分利用好
永安山、美丽乡村等美丽资源，不
断培育滑翔基地、田更园亲子农
场等美丽产业，探索了一条乡村
生态旅游产业供给侧结构性改革
的特色之路。

在永安山领略青山
翠色之美

永 安 山 是 一 个 天 然 的 小 盆
地，特殊的地理环境和优美的生
态环境，造就了这里常年吹西风
的条件，有充足的气流用于起飞
和滑翔。因此，在这里可以体验
一下滑翔的乐趣，过把瘾。

据了解，永安山滑翔伞训练
基地海拔 410 米，起飞场面积 1.2
万平方米，是一个规模很大、设施
齐全、配套完善、风景具有特色的
滑翔伞训练基地。为了保护永安
山的良好气候和空气条件，常安
镇在山下湖源溪流域先后关停小
化工企业 30 余家，使周边环境得
到根本改善，空气质量优良。而
永安山周边的美景，更是为滑翔
体验增添了一份独特的享受。五
彩的伞花、山脚的村庄，满目均是

青山绿水；若是遇上云雾天气，还
可看到云海缠绕山间，宛若仙境，
十分迷人。

随着永安山滑翔伞训练基地
知名度的不断提高，周边配套设
施的不断完善，一家家农家乐也
在山上山脚开了起来，餐饮、水果
采摘、垂钓、住宿一条龙。来到这
里，置身天然氧吧，可品味山野风
光，尽享农家之乐。

到横槎村领略乡村之美

仙 鹤 栖 息 地 ，太 极 八 卦 村 。
在常安镇，还有这样一个“仙雾缭
绕”又烟火气息满满的村庄，它便
是 横 槎 村 。 攀 上 周 边 的 山 顶 俯
瞰，壶源溪犹如九曲黄河，在此拐
了几个大弯，横槎村便坐落于拐
弯处的平原上，连同环绕的壶源
溪及周边山势，构成了一幅逼真
的太极图。

说起横槎村的变化，不得不
说“两山”理论在常安镇的践行。
原先横槎村有 6 只炼铜炉和 13 家
硫酸锌厂，这些企业生产时乌烟
瘴气，整个村和周边都笼罩在烟
雾之中，横槎村被人们戏称为富
阳版图上“消失的村庄”。后来在
政府和富阳生态环境部门的关注
下，当地关停了炼铜炉、整治了硫
酸锌厂，河水恢复了清澈，多年不见
的石斑鱼又回来了。“笼罩在横槎村
上空的污染空气没有了，蓝天、碧
水、青山又呈现在百姓眼前。”横槎
村老支书老何感慨地说。

现在的横槎村是富阳摄影爱
好 者 们 拍 摄 高 山 云 海 的 一 个 宝

地，当中大源坪观景台又属最佳
拍摄地。站上大源坪观景台，放
眼 望 去 ，只 觉 云 雾 缭 绕 、宛 若 仙
境，令人念念不忘。

据了解，这个观景台是横槎
村的何岁英、何汝森夫妇于 2015
年左右建造的。两人从上海回乡
后，前后共投入 1500 多万元创办
了大源坪农庄。利用当地优良的
生态环境条件，农庄提供各种绿
色生态农产品，吸引了许多游客。

而何岁英夫妇的儿子、“创二
代”何云杰，也利用常安镇的自然
环境，着手打造“山水八卦”绝美
观景台景区。“预计明年动工并完
工 ，重 新 打 造 后 ，视 野 将 更 加 开
阔。”何云杰介绍说。

现在去横槎村，正是吃杨梅
的好时候。石公山杨梅基地占地
204 亩，种植的杨梅品种很多，最
主要的品种是从台州黄岩引进的

“东魁杨梅”。
“杨梅已经变红了，6 月中旬

就能采摘了，今年预计有 5 万斤产
量。”基地负责人倪国富介绍说。
今年，倪国富还将投资 450 万元，
将此处打造成一个有冷库、观景
台、水池及门庭的美丽产业园。

除了水果采摘、高山云海，横
槎 村 内 还 有 一 个 田 更 园 亲 子 农
场，由杭州田更园农业发展有限
公司运营，占地 73 亩，是一处集
CSA 亲子农场、水上俱乐部、乡村
市集、营地教育等于一体的乡村
生活体验服务平台。

“正是保护好了生态环境，我
们村的经济发展才能这么好。”横
槎村负责人说。

◆本报记者董若义 通讯员冯晓艳

县域范围内，哪个乡镇污染问题占
比高？哪个部门工作成效排名落后？群
众反映的问题归属哪个部门负责？是否
得到及时有效解决？在山东省宁津县，
今 后 这 些 问 题 通 过“ 宁 津 环 保 督 导 系
统”，就可迅速找到答案。

据悉，“宁津环保督导系统”是山东
省德州市宁津县为理顺辖区环保领域监
督内容，压实工作责任，解决企业多、监
管力量不足的矛盾，实现环境问题及早
发现、快速纠察，而开发运行的“问题管
理平台”。

据德州市生态环境局宁津分局局长
杨卫兵介绍：“这套系统以信息化分析督
导为核心，全面提升监管的精准性，充分
调动各部门主动履责，凸显特色，有力支
撑了县生态委及各专委、各部门的实际
业务需求。”

搭建“互联网+督导+办
理”三级模式，快速解决环境
问题

近日，宁津县生态环境保护委员会
办公室（以下简称生态办）工作人员在现
场督导巡查时发现，城区某建筑工地部
分区域渣土未覆盖，东出入口未安装洗
车设备，当即通过“宁津环保督导系统”
填报了环境问题。

问题上传后，经生态办后台审核，分
发给扬尘治理专业委员会办理，扬尘治
理专业委员会立即派发住建部门督导查
办。宁津县住建局扬尘办工作人员迅速
赶到现场检查，责令施工单位立即对问
题地点进行整改，裸露土堆全面覆盖，安
装车辆冲洗设备，杜绝扬尘和车辆带土
上路。

“县生态办要求我们 5 天内督导查
办到位。我们到现场查看后，认为整改
难度不大，当即要求施工方两天内整改
到位。”宁津县住建局扬尘办的金佳玮对
记者说。

记者注意到，通过“宁津环保督导系
统”手机端，可看到这个案件的问题详
情、责任单位、查处情况、整改时限及整
改结果，并且图文并茂，一目了然。

杨卫兵介绍，这套系统以大数据为
内核，搭建了“互联网+督导+办理”三级
模式，为快速解决环境问题插上精细化、

智慧化翅膀。
“当群众或生态办工作人员发现环

境问题后，可以通过系统小程序或客户
端进行填报，经生态办审核后便可分发
给有关专业委员会，专委会再安排具体
部门督导查办。有关部门督导整改完成
后，要将查处、整改情况以图文形式上传
系统，由问题所属专委会初核、生态办复
核通过后记录归档。审核过程中重要问
题处理不当将由纪检部门通报问责，从
而形成环境问题‘发现-汇总-交办-督
导-办理-审核-问责’的责任闭环。”杨
卫兵对记者说。

针对每一条问题线索，宁津县生态
办在分发时都明确了查办时限。责任部
门逾期未填报查办结果或督导整改不到
位未通过审核的，系统将再次推送环境
问题；连续两次督导整改不到位，将在第
三次推送问题时，同时将情况发送给纪
检部门，由纪检部门予以问责。

运用大数据“洞悉”问题
变化，倒逼属地部门履职尽责

记者了解到，“宁津环保督导系统”
的上线实现了部门全覆盖、线索全收集。

在宁津县生态环境保护委员会体系
内，设立了 14 个专业委员会，涉及 29 个
具体部门单位。对搜集到的归属各专委

会的问题线索，将通过系统直接分发到
各专委会，由各专委会落实具体查办部
门；对归属各乡镇街道的问题线索，则由
生态办直接分发给各乡镇街道，整改完
成后，由生态办直接复核归档。

此外，这一系统实现对中央生态环
保督察反馈问题、省政府挂牌督办问题、

“12345”热线群众举报、群众在线投诉举
报等线索“一网打尽”，有效解决了群众
举报问题难、实时发现生态环保问题难、
事件督导管理难等问题，简化了生态环
境问题举报的繁琐流程，大大缩短了群
众与环境执法部门之间的距离。

记者通过微信识别系统小程序二维
码，看到问题填报界面非常简洁，不仅可
通过文字描述生态环境问题，还可上传
现场图片。问题填报提交后，可随时通
过手机查看问题查处进展及处理结果。

“目前，我们正通过各种渠道，全力
宣传这一系统，鼓励社会各界人士关注

‘宁津环保在线’小程序，通过微信小程
序，向我们反映环境问题。”宁津县生态
委办公室相关负责人杨昭洞对记者说。

记者从客户端上看到，系统还兼具
全域污染问题地图空间化、污染增降同
比环比洞察、乡镇归属占比、部门工作成
效排名等功能，可以从全年度环比趋势、
环保事件归属地、污染类型、乡镇交办、
部门处理效率及成效等方面进行全方位
对比统计。

通过这些功能，宁津县哪个乡镇污
染问题占比多、哪个领域环境问题多发、
哪个部门工作明显滞后，都能够通过平
台以图表等形式直观展现。不管是县委
县政府有关领导，还是各部门单位，以及
社会公众，都可通过客户端随时查看。

“这就把环境问题和工作成效都置
于‘阳光’之下，既帮助管理部门宏观了
解环境保护工作状况和工作质量，也便
于社会各界实时监督各部门单位履职尽
责，确保环境问题发现、整改及时到位，为
打赢污染防治攻坚战提供了有力保障。”宁津
生态环境分局副局长张洪涛对记者说。

宁津县长官镇一处“散乱污”小作坊
的 及 时 清 理 取 缔 ，就 是 一 个 典 型 的 例
子。6 月 3 日，有群众通过小程序举报镇
街有一处小作坊无环评手续、污染周边
环境，县生态办当即通过系统将问题分
发给属地镇政府。长官镇政府当日即安
排人员现场核查，确认属实后，于次日即
组织力量对这个作坊“两断三清”。随
后，县生态办组织现场复核，并填报了复
核意见。

“今后，我们将进一步提升制度化、
信息化、公开化水平，把这一系统平台管
理好、建设好、维护好、运用好和拓展好，
使宁津关于环境问题的‘发现机制、调度
机制、解决机制、评估机制、决策机制’更
加丰富和完备，以强有力的监督助力打
赢污染防治攻坚战。”杨卫兵对记者说。
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本报讯“你跑起来了吗？”这是最近江苏省镇江市
的干部们经常聊起的话题。起因是镇江市委书记马明
龙指出，镇江拥有江苏最长的长江岸线，要以更强的担
当、更实的举措、更硬的作风，在长江经济带高质量发
展上“跑起来”，为“共抓大保护，不搞大开发”贡献镇江
力量。

近年来，镇江市在生态建设的道路上迈开大步奔
跑，一个重要方面是开展岸线整治。据了解，自 2006
年起，镇江先后开展 5 轮化工专项整治工作，大力推进
化工企业关停并转，优化全市产业结构。同时，一边做
好破解“重化工围江”的生态减法，一边做好绿化造林
修复生态的加法。持续开展长江沿岸造林绿化，2019
年-2020 年长江两岸造林共上报计划成片造林面积
4505 亩。目前，已完成绿化造林 4810 亩，超额完成目
标任务。

4 月中下旬以来，在江边散步的镇江市民欣喜地
发现，久违的“水中精灵”江豚频频出现。江豚是珍稀
濒危水生物，对环境要求很高。长江镇江段是江豚密
度最大的区域之一，江豚种群曾一度因当地生态环境
的破坏而快速衰减。

早在 17 年前，镇江市就建立了长江豚类省级自然
保护区，是长江上 10 个江豚保护区中唯一禁航的区
域。然而，2018 年 12 月，《长江经济带生态环境警示
片》披露，长江豚类自然保护区 7000 多亩江滩湿地被
非法侵占。很快，镇江市加紧行动，“经过人工覆土、自
然恢复，保护区内水域生态环境迅速改善，鸟类明显增
多，江豚戏水再现。”镇江市生态环境局局长王玉华
说。江豚的重归，既是镇江生物多样性恢复的重要信
号，更是长江镇江段水域环境明显改善的一个标志。

此外，镇江市还不断下大力消除船舶对水体的污
染，加快推动 LNG 清洁燃料应用。目前，镇江市共建
设 LNG 船舶 24 艘，68 艘大吨位内河运输船舶完成整
体 LNG 动力更新改造；在江苏内河主要干线航道建成
LNG 加气站 8 座，有效减少了轮船使用燃油燃料产生
的水体、大气污染。 李媛

本报记者蔡新华 见习记者丁
波上海报道“1 个工作日就完成了
环评审批，之前都觉得不可思议。”记
者近日在中饮巴比食品股份有限公
司采访时，公司负责人感慨道，多亏
有上海市松江区生态环境局提供的
全流程服务，项目推进才如此顺利。

原来，前不久，这家公司报批了
3 个上市募投项目，按照规定每个
项目都需要编制环境影响报告表，
而且审批流程复杂，如果按照原来
的审批方式需要 10 个工作日，这还
不包含公示和评估时间。松江区生
态环境局靠前服务将审批程序优化
提速，公司仅用 1 个工作日就拿了
审批报告表。

“最大的改变是将单一的审批
环节转变为全流程的管理服务，在
编制环评报告时就提前介入，跨前
服务。”松江区生态环境局审批科相
关负责人说，以此实现对优质企业

的重点帮扶。
审批模式转变以来，一大批企

业从中受益。上海嘉亨日用化学品
有限公司申报新项目的所有环节都
实施了“并联审批”，同时应用了“容
缺受理”，审批与补证同步进行，大
大缩短审批时限。

上海慧镕电子系统工程股份有
限公司的“电子产品再生利用制造
项目”需编制环境影响报告书，然而
在环评审批过程中，还遇到了环评
与工商注册经营范围上的对接问
题。为此，工作人员帮助企业积极
与工商注册方面沟通，最后仅用 9
个工作日就完成了审批。

同时，对一些特定区域或行业
范围内的企业，上海市松江区生态
环境局严格执行“告知承诺制”管
理。对建设单位递交的材料符合要
求并作出承诺的，当即出具审批意
见，实现项目“即来即办”。

美丽中国 生态甘肃

上海市松江区生态环境局多举措帮扶企业

根据企业需求倒排服务时间节点

▶ 图为“宁津环保督导系统”
平台界面。通过这一系统，可直观
展现环境问题归属、部门工作成效
等数据。

◀ 图为宁津县生态环
境执法人员深入企业厂区、
车间开展现场执法检查，帮
扶指导企业解决环境问题。


